
Un año atrás, en la anterior
Cuenta Pública, el Presidente
Gabriel Boric anunció una medi-
da que sorprendió a los habitan-
tes de Villa Baviera: la idea de ex-
propiar los terrenos de la ex Co-
lonia Dignidad y la creación de
un sitio de memoria en su lugar.
Desde el anuncio, los alcances
del proyecto habrían cambiado,
pues de la expropiación de seis
edificios que se anunció en su
momento, se pasó a un terreno
de 116 hectáreas, lo que incluiría
las viviendas de 122 habitantes y
más de 2 mil trabajadores exter-
nos que trabajan para empresas
que operan en el lugar.

En la precordillera de Parral
existe preocupación y así lo visi-
biliza Dorothee Münch, una de
las sobrevivientes de la colonia
fundada por Paul Schäfer: “Fue
un balde de agua fría. No tenía-
mos idea de la intención del Go-
bierno de expropiar parte de la
villa”, sostiene.

Con una nueva Cuenta Públi-

ca esta mañana, muchos de los
vecinos, preocupados por las in-
tenciones de La Moneda, temen
que el discurso incluya nuevos
avances en la materia. Sobre to-
do, reclaman no haber sido escu-
chados por las autoridades.

Según se sostiene desde la co-
munidad, han sido más de 20
las audiencias solicitadas a dis-
tintas instituciones de Gobier-
no, de las cuales solo se han for-
malizado cinco. De ellas, a solo
una habría asistido el entonces
ministro de Justicia —ahora de
Seguridad Pública—, Luis Cor-
dero, el 29 de agosto de 2024.

Desde Presidencia, alegan los
habitantes de Villa Baviera,
siempre son enviados a Justicia,
y el actual jefe de la cartera, Jai-
me Gajardo (PC), que asistió en
su momento a la zona, no se ha-
bría dado el tiempo de atender
las demandas de los locales du-
rante una visita al sector. 

“Ese día casi le rogamos que se
diera el tiempo de escucharnos.

Llevamos meses pidiéndole que
nos escuche y la verdad no en-
tendemos que, estando ahí mis-
mo, no se diera ni 10 minutos pa-
ra sentarse con nosotros”, dice
Münch.

Según relatan algunos de los
presentes ese día, Gajardo se
reunió con agrupaciones de fa-
miliares de víctimas de Dere-
chos Humanos. 

Desde que el ministro asumió

en Justicia, representantes ase-
guran que han sido cuatro las so-
licitudes de audiencia para reu-
nirse con él, siendo cada una de
ellas rechazada. La Subsecreta-
ría de Derechos Humanos, a su
vez, también rechazó las tres au-
diencias que fueron pedidas.

Lo cierto es que Gajardo se ha
expresado sobre esto en episo-
dios anteriores. Lo hizo el 4 de
marzo a través de un punto de

prensa, cuando señaló haberle
“encargado a la Subsecretaría
de Derechos Humanos (condu-
cida por Daniela Quintanilla)
que en concreto reciba también
a los excolonos para que recoja
sus peticiones, para que recoja
sus inquietudes”.

Uno que sí ha mantenido con-
tacto con los vecinos es el jefe de
la División de Protección de De-
rechos Humanos, Sebastián Ca-

bezas, que tuvo el último de los
encuentros con los potenciales
expropiados el viernes por la
mañana. Desde el grupo de habi-
tantes del terreno advierten, sin
embargo, que los avances han si-
do nulos, lo que habría aumenta-
do la sensación de incertidum-
bre. La única respuesta obteni-
da, además, es que la expropia-
ción de la zona corresponde a
una política pública ya resuelta,

sin marcha atrás.

La Embajada de
Alemania: la última
negativa

Los habitantes de la Villa Ba-
viera también se han esmerado
por conseguir un encuentro con
Susanne Fries-Gaier, embajado-
ra alemana en Chile. No obstan-
te, la respuesta habría sido simi-
lar a la del Gobierno.

Ante la constante negativa, cin-
co de los representantes acudie-
ron personalmente a la sede diplo-
mática el pasado 26 de mayo para
entregar una carta firmada por 70
personas, quienes solicitaron el
apoyo y la acción decidida del Es-
tado de Alemania ante la medida
de expropiación. La acción solo
llegó hasta la puerta del edificio,
pues se les prohibió la entrada.

“Quedamos impactados, deso-
lados, muy tristes. Alemania ne-
gó la simple entrega de una carta
y el ingreso a la embajada. ¿Acaso
no tenemos derechos? Nos senti-
mos abandonados entre dos paí-
ses. Ni Chile ni Alemania nos re-
ciben ni escuchan. ¿Hasta cuándo
vamos a seguir sufriendo?”, ex-
presa Erika Tymm, una de las in-
tegrantes de la comitiva que asis-
tió al centro de la capital.

Si bien el grupo aún no tiene a
un abogado que los represente
legalmente, se señala que si los
caminos de diálogo se agotan,
recurrirán a la vía judicial para
hacer escuchar sus demandas,
cuestión que se han planteado
como un último recurso.

Tampoco se han podido contactar con la Embajada de Alemania:

Habitantes de Villa Baviera reclaman
que el Gobierno les cerró las puertas
tras anuncio de expropiación

BALTAZAR SILVA

Vecinos del lugar se muestran preocupados por la posibilidad de que anuncien avances del proyecto en la
Cuenta Pública. Según señalan, La Moneda ha bloqueado las instancias de encuentro que se han propuesto.

Vecinos de Villa Baviera visitaron la Embajada de Alemania en Chile el lunes pasado, para entregar una carta pidiendo su intervención. Según
contaron, no fueron recibidos ellos ni la carta. 
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El proyecto de expropiación

incluye un área de 116 hectáreas. 

La oposición elaboró una serie
de estrategias de cara a la última
Cuenta Pública del Presidente. 

En ese sentido, no solo se des-
plegarán a través de redes socia-
les, sino que también realizarán
vocerías donde recalcarán una
serie de puntos. 

Entre los diputados de Reno-
vación Nacional se difundió una
bajada comunicacional con da-
tos sobre ítems como delincuen-
cia, migración, vivienda, salud,
economía y finanzas públicas,
bajo el título “El gobierno de Ga-
briel Boric: el fracaso en cifras”.

Así también, una minuta más
política hace referencia a “la caí-
da de las banderas del Frente
Amplio”, donde apuntan a que
el oficialismo pasó de su idea
transformadora a ser “el fracaso
estrepitoso de una generación y
una de las derrotas ideológicas
más grandes de la historia re-
ciente de nuestro país”. 

La UDI también ha estado ha-
ciendo un duro balance sobre los

tres años de gestión vía una carta
que le envió el jefe de bancada,
Henry Leal, junto a los subjefes
de bancada, al mandatario. 

Allí, postulan que “la inmensa
mayoría de los chilenos comparte
una fuerte desilusión con un go-
bierno que prometió ser uno de
los más transformadores en la
historia de nuestro país, pero que
rápidamente terminó convertido,
sin ninguna exageración, en uno
de los más frágiles, débiles y defi-
cientes de las últimas décadas”.

Apuntan que “la inexperien-

cia, falta de conducción política
e improvisación constante han
dado muestras claras de que co-
mo Frente Amplio (FA) no esta-
ban preparados para gobernar”.

Tras enumerar las crisis que
han afectado al Gobierno, agre-
ga: “La percepción mayoritaria
de los chilenos es clara: nuestro
país es mucho más inseguro y
peligroso que hace tres años, en-
frenta un mayor nivel de endeu-
damiento y existen menos opor-
tunidades que al inicio de su
mandato, aumentando cada vez

más la informalidad laboral, es-
pecialmente en las mujeres y
quienes son madres”. 

Y concluyen que esperan de es-
ta Cuenta Pública “que no solo
tenga la voluntad de reconocer los
errores cometidos y haga una au-
tocrítica sincera respecto de las ex-
pectativas desmedidas que gene-
raron, así como por la soberbia y
arrogancia con la que asumieron
el poder, sino que además se com-
prometa —al menos en lo que res-
ta de su mandato— a mejorar los
indicadores de gestión pública”.

Diputados de RN y la UDI elaboraron minutas y cartas ante la Cuenta Pública del Presidente

“La caída de las banderas del FA”: el balance de
la oposición de cara al último discurso de Boric

Parlamentarios cuestionan lo que han sido los años de gobierno
y emplazan al mandatario a hacer una “autocrítica sincera”. 

M. MATHIEU

Chile Vamos hará un despliegue mediático cuestionando la gestión de Boric.
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A las cuentas públicas usual-
mente asisten los expresidentes,
a quienes se les invita de manera
formal. Sin embargo, este año la
única que asistiría sería la expre-
sidenta Michelle Bachelet, luego
que tanto Eduardo Frei Ruiz-Ta-
gle como Ricardo Lagos se excu-
saran de la invitación.

Ello se da en un contexto de que
la expresidenta es la carta que está
sondeando el Gobierno para no-
minarla a la Secretaría General de
la ONU, cargo en que ella misma
ha declarado estar interesada.

La expresidenta dijo el miér-
coles 12 de marzo en un foro en
Nueva York que está evaluando
suceder al portugués António
Guterres: “Estoy pensando...
Quizás voy a ser candidata a la
Secretaría General” de la ONU.

Un par de meses después, y
con la confirmación por parte de
Cancillería de que el Presidente
Gabriel Boric concurrirá nueva-
mente a la Organización de las
Naciones Unidas en Nueva York

en septiembre de este año, toma
fuerza la opción de que la ex-
mandataria será la carta que pre-
sente el Gobierno para hacerse
con el puesto de la Secretaría Ge-
neral del organismo. 

Para esto, ya se han sostenido
algunos encuentros con Bache-
let, quien aún no ha dado su res-
puesta oficial. Todo esto se cru-
zó además con las especulacio-
nes acerca de una posible terce-
ra incursión presidencial que
quedó descartada y dejó más
posible la alternativa.

Dentro de algunos meses
de este año, los presidentes
de la Asamblea General y
del Consejo de Seguridad
deben enviar cartas a los
Estados miembros, se-
ñalando la apertura
del proceso y solici-
tando que se presen-
ten las candidaturas.
Esto debería concluir
dentro de este año.

Concluido el plazo fijado
para las postulaciones, las
mismas dos presidencias

distribuirán, conjuntamente, en-
tre todos los Estados miembros, la
lista de nombres de las personas
que se hayan presentado para su
consideración. Estos candidatos o
candidatas serán invitados, en los
primeros meses del 2026, a pre-
sentar su visión de futuro, ocasión
en que estarán también disponi-
bles para un diálogo con los Esta-
dos miembros.

Los jefes de Estado participantes
en la Cumbre de la Celac ex-

presaron su convicción de
que una representante de
América Latina ocupe la Se-
cretaría General de la
ONU. Se recordó que nun-
ca una mujer ha ostentado
ese cargo.

La elección misma se
realiza por votación de
la Asamblea General,
a propuesta del Con-

sejo de Seguridad. Se
requiere el voto favora-

ble de los dos tercios de
la Asamblea. El Consejo

requiere mayoría para la
nominación, pero se exige

también el consentimiento de sus
cinco Miembros Permanentes.

Aparte de Bachelet, también
suenan los nombres de la minis-
tra de Medio Ambiente de Méxi-
co, Alicia Bárcena; la exvicepre-
sidenta de Costa Rica, Rebeca
Grynspan, y la Primera Ministra
de Barbados, Mia Amor Mottley.

Nada en las reglas señala que
los candidatos o candidatas de-
ben provenir de una determinada
región del mundo. No obstante,
hasta la elección anterior, se había
producido una rotación de conti-
nentes, que indicaba que esa vez
correspondía elegir a una perso-
na de América Latina, hecho que
no sucedió y que da señales de
una posible incorporación de Ba-
chelet que tendría varios apoyos
por su trayectoria, donde desta-
can los dos períodos como presi-
denta de Chile, además de que
fue la primera directora ejecutiva
de ONU Mujeres.

Después de su segundo paso por
La Moneda, se desempeñó como
alta comisionada de Naciones Uni-
das para los Derechos Humanos.

Esta elección debería darse
luego de la próxima Asamblea
General, que se realizará en sep-
tiembre. Pero el inconveniente

para la exmandataria justamen-
te son los tiempos, ya que proba-
blemente su nominación coinci-
da con los resultados de primera
vuelta presidencial que se lleva-
rá a cabo en noviembre, y de pa-
sar o ganar uno de los candida-
tos de la actual oposición, las ex-
pectativas para Bachelet cam-
biarían drásticamente, ya que se
complicaría tener el apoyo de
Evelyn Matthei, José Antonio
Kast o Johannes Kaiser.

Caso totalmente distinto entre
los abanderados del oficialismo,
ya que Carolina Tohá, Jeannette
Jara, Gonzalo Winter y Jaime
Mulet darían su aprobación para
llevar esta maniobra a cabo. Es
por estas razones que los cálcu-
los que saca el Gobierno en torno
a la eventual opción de la expre-
sidenta están muy ligados a lo
que suceda en las urnas. 

Otro punto importante es el
contexto que se está viviendo ac-
tualmente en Estados Unidos
con Chile, donde en los últimos
días se ha constatado el retorno
de chilenos a territorio nacional
tras ser deportados por el país
norteamericano, situación que
ha puesto en duda la continui-
dad de la Visa Waiver. 

Definición deberá tomarse a final de año por el Presidente Boric: 

Bachelet asiste a Cuenta Pública en medio de rumores
sobre postulación a secretaria general de la ONU 

La exmandataria está siendo sondeada por el Gobierno y se han llevado a cabo
reuniones, aunque su nominación dependería del contexto electoral en Chile. 
JOAQUÍN CASTRO Expresidenta 

Michelle Bachelet.
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